

✓

College di Pianc, 28 june 1901

1

Cher Meneau,

Van aveg Europa am Denz, at houw, à pluper di Piancavare,
qualquer liguer qui m'ont viscerent intérêti. Louren j'en l'isken-
him n'essin qualquer chose la-lettur, si tecasi buri hemmep
J'en cauder avev vnu. Parrey van den Journe am vender-vnu
hou am de la june, tuit day vnu, seit chey vnu? Louf broudi
h 3 c^e7 si pluse ihs-lîte la slement prochain, et h june,

I'heue d' h'ien que men wortdryk bin en' i'nd' que deen'ch
aalphis taantewent h'p'en ben h'p'andaijan.

T'neu leueleie d'avaun d'ken h'p' d' ains' en' leukeleit
t'nt' deinen'

Marij

dit Cenix-la-Salle (Manche), 11 juillet 1950.

Cher Monsieur,

Je vous ai prévenu que je vous importunerais encore pour mon Roncevaux, d'autant avec plus de mal en'antérieur c'est la faim. J'ah, — on j'abst., — de la permission.

L. Gauthier, dans son Glossaire, s.v. Ronceval (il échoue à me donner l'origine de ce nom) donne deux variantes que le Mr. d'Oxford n'a pas que celles formées avec e), intérêt pour nous à P. Raupund qui écrit sur Ronceval par Ror-cabal (Ror inconnu, cabal = plat, étendu, déployé). Cela paraît lui peu bon. Babb, et nous en avons dit que nous ne doutons pas de l'ichtymologie Ronce = gencive(s). Mais ce qui me frappe, c'est la fin de la note de Raupund :

"Il ne me reste qu'à me rappeler que toute
la forme de moyen-âge, Procidia-Vallis, Rouen-
vallis, etc. tout des noms forgés : car, au contraire
du XII^e siècle, on disait Proscabal pour Proneway,
tout comme Largabal pour Larceveau. Je ne
saurais trop insister sur ce point. Ce point est-il
exact ? Il me semble avoir lu des citations de
textes du XII^e siècle où il y avait Runcivallo.
En tout cas la Dupuis, la Carmel, etc., tout du XII^e
siècle, nous chantent de XII^e, et bien forcément
bien l'en que conteste Raymond.

Quelle était en 778 la situation de la Navarre
par rapport aux Arabes ? Et Pamphelone, notamment,
dans Charles Vata les murs à son retour, appartie-
nant-elle aux Musulmans ou non. On dira

reconquise? Mais ne l'ignoray pas c'est question,
que si j'ose dans y plonger. Je t'achèverai de m'is-
souvenir d'autre chose. J'aurais dit cette chose
aujourd'hui à Paris, où j'aurais eu le livre nécessai-
re; je t'en ferai envoyer quelques-unes.

J'en regarde les anciennes cartes de la région en
question, et je pourrais faire remarquer qu'elles
marquent toutes une route de St. Jean Pied de
Port à Roncesvaux passant par Luyage de, ce
même nom que l'autre qui passe par Château
Pignon; elles se rejoignent à Gavecta (Lathion).
Il est vrai désigne la seconde comme "Grande
route d'Espagne"; mais la première ne passe pas
moins importante). D'autre part Madog en

1849, indique un sentement dit que Valcarlos
et son un cavino de herradura qui leur a

J. Jean d'^e Poncevalley, mais il que Valcarlos
et son domine pas important, que il domine en
tableau les modestes : il fallait donc que la
route y passât. Je suppose qu'il y a quelqu'un encore
dans le Jura qui y a vingt ans ; malheureuse-
ment j'ai l'avis par lequel n'a pas quand j'ai parlé
à Valcarlos ; j'aurai demandé aux dominiens à
quand remonter la route. On voit il est facile
pour difficile que le nom de Valcarlos ne remonte pas
à Charles.

Pardon encor, merci d'avance, et tout ce que
j'aurai écrit à M. Webster.

Mary

zif

Cerisy-la-Salle (Manche), 13 juillet

Cher Monsieur,

Je vous remercie pour votre lettre, si bienveillante et si substantielle. Je ne puis garantir que le souvenir de 1881 se soient exact; cependant je me suis comme expliquer l'accord des cartes depuis l'assassinat de Maday. Je tâcherai de me faire à ce sujet l'ingénieur des ponts et chaussées de Metz. Peut-être pourrai-je me dire à quelle époque a été construite la route actuelle passant par Valcarlos. C'est l'inquiétude qui m'a fait de peine à savoir avec exactitude un fait aussi simple et aussi récent!

Ce qui m'embarrasse dans la note de P. Raymond, c'est l'affirmation que si vous aviez signalé: "Je

vous affirmez qu'au courant du XII^e siècle on disait
Doscalab pour Roncevaux. Je ne saurais trop insister
sur ce point. Est-ce donc une pure assertion ou
précisément, déduite de son étymologie? On disait qu'il
s'appelait Tur de Lescle; cependant j'en suis pas sur qu'il
en soit ainsi, d'aucuns ne parlaient pas en connaissance
de la cause de Charles d'Iles-les-vaux, le Ravaud au
souvent du mont; mais de quel mont? Ce n'était pas
l'Aneto, l'équel est bien le Sunnum Pyrenaeum
du Romain. Il devait bien s'agir d'un autre qui se trouvait
dans un emplacement; la croix existerait encore il
n'y a pas si longtemps, et on faisait sans doute la
rôle de berger dans les environs.

La Chanson nous donne raison, puisqu'en Charles
dit : Ciay que je m'engest marcher porz d'

Cigore ; on p' le peuh pas que le Val Caron
ait jamais été campé dans le pays de Cigore.
Il y a dans la Chanson un vers embarrasant (il
est difficile dans O, mais attiré par les autres vers.) :
Olivier dit à Roland, avant le combat (110³) :
Quander amont ça devra lez foyz d'Aspe :

Vedeir podes dolente riedeguande !

Les foyz d'Aspe sont bien loin c'est, d'ouement
Roland pent-il y mis l'arich-gard avec laquelle
il ab^t. On pent simplement comprendre que d'Aspe
n'est, où il ab^t, il a son armis derrière lui, dans
la direction où est Aspe. Cela voudrait dire
à l'appui de ma théorie.

Pour domer - ou - de l'avocat ainsi avec moi, et me
prouver que le sens de mon répondeur si mes leugz
h'as d'impatant c'ajoute c'ut lez lez, faut p'm
l'emprun n'rement.

Bien c'm

Mari